



AÑO IV.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Santa Elena, 5.

ALCOY, JUEVES 19 DE MAYO DE 1881.

Número suelto. 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Redaccion y Administracion, c. Santa Elena, 5.

NUM. 907.

ALCOY 19 DE MAYO DE 1881.

FERRO-CARRIL DE ALCOY.

Para terminar la sumaria descripción del trazado de esta proyectada vía solo nos resta ocuparnos del ramal ó derivación de la línea principal que ha de ir desde Villena á la importante villa de Yecla.

La longitud de este ramal es de 20.860 metros y el terreno llano y sin accidentes de importancia, razon por la cual no existe en el proyecto obra alguna de consideracion ni circunstancia digna de mencion, si se exceptua una pequeña pendiente fuerte que ha sido preciso introducir para ganar la altura del collado de las Cabezas.

De la estacion de Villena, que se hallará situada frente por frente á la del ferro-carril de Madrid á Alicante, y al otro lado de este camino de hierro, saldrá el ramal que nos ocupa, dirigiéndose por el collado de las Cabezas ya citado, atravesará despues el sitio nombrado la «Laguna» y pasando por junto al ermitorio de Ntra. Señora de las Virtudes, cruzará la divisoria de provincia por frente á la casa llamada de Plaza, dirigiéndose con una recta de 7.800 metros á emplazar la estacion de Yecla próxima al edificio Matadero, casa asilo de las Hermanitas de los pobres y convento de monjas de la Purisima Concepcion, á unos doscientos metros de las primeras casas de la villa.

Con las breves noticias apuntadas, se sabe ya el terreno que atraviesa la línea en su totalidad y se pueden formar una idea de ella las personas cono cedoras del terreno. El recorrido total desde Yecla á Alcadú de Crespins es de 110 kilómetros próximamente, de los que 21 corresponden al ramal y los 89 restantes al cuerpo general, digámoslo así, de la línea.

No queremos entrar en detalles de presupuestos y demás, porque tomariá con ello un carácter el presente trabajo mas propio de memoria formal que de ligera reseña.

Concluimos elevando nuestros mas fervientes votos por que proyecto de tanta

importancia y trascendencia no halle obstáculos de ninguna clase y se lleve cuanto antes á feliz término una vía tan necesaria y útil para el desarrollo de nuestra industria y nuestro comercio local y la agricultura y el comercio de toda esta zona.

CONGRESO

DE AGRICULTORES Y GANADEROS.

A las dos en punto, segun estaba anunciado, se celebró el sábado la sesion inaugural, bajo la presidencia del señor ministro de Fomento, que tenía á su derecha á los Sres. conde de Toreno y Botija, y á su izquierda al director de Agricultura, señor Acuña, y al vicepresidente de la sociedad de ingenieros agrónomos, Sr. Casabona.

Leida el acta de la sesion anterior, hablaron estos dos últimos señores.

Acto seguido hizo uso de la palabra el señor ministro de Fomento diciendo que solo ante el cumplimiento de una obligacion impuesta por el cargo que desempeña, y que debe á la munificencia de S. M. el rey, se creia autorizado para dirigir algunas palabras á las personas que constituian tan entendido auditorio, entre las cuales apenas se atreveria á sentarse, sin las razones expuestas, para oír de sus autorizados labios la explicacion de los interesantes temas que ha de discutir el Congreso.

«Pueril seria por mi parte, añadió, esforzarme en explicar á los que mejor que yo lo saben, la importancia de la agricultura y ganaderia en todos los tiempos y en todas las edades; y muy especialmente en la época presente, en que ciencias diferentes y distintos estudios han aumentado su esfera de acción y alcance.

Seguir el desarrollo de la agricultura desde los primeros tiempos hasta nuestros dias, equivale á hacer un concienzudo examen de la vida de la humanidad.

Apénas se encontrará una cuestion social una revolucion que tras sí no descubra una cuestion territorial y por lo tanto un pro-

blema que tenga relacion más ó ménos directa con la agricultura.

Desde los dioses simbólicos del Olimpo hasta la congregacion de inteligencias y voluntades reunidas aquí en el dia de hoy, la vida de la agricultura, por decirlo así, ha palpitado y palpita en todas partes. Infiuye en el organismo político de los pueblos, en su civilizacion y en todos los grandes problemas sociales por cuya solucion la humanidad incesantemente trabaja. (Aprobacion.)

Sully, el célebre ministro de Enrique IV, ya dijo que la agricultura y la ganaderia eran los pechos fecundísimos de la riqueza del Estado, y no cabe dudar de que estas industrias intervienen principalmente en todas las esferas, y en cuantos ramos de la administracion constituyen la existencia de los pueblos modernos.

Admítase ó no el censo en los Códigos de las naciones de Europa, interviene directamente la agricultura en el sufragio, y por consiguiente es base esencial de las instituciones públicas de los pueblos. De las antiguas obligaciones que llevaban los fieles al átrio de la iglesia, de los diezmos y primicias, arranca el haber del clero, que es la vida material de la Iglesia moderna; y en mas elevada region, la agricultura presta al culto la cera, los verdes racimos y las doradas espigas que adornan la custodia en el dia mas solemne de la Iglesia católica. (Aplausos.)

Ayuda á la medicina con el efecto que produce en el enfermo el ambiente puro y la vista apacible de los campos y más aun con las plantas cuyo jugo convenientemente preparado, restaura la salud quebrantada del hombre.

Resuelve los problemas sociales, aumentando el bienestar de las clases desheredadas; enseña á los ricos la manera de conservar y aumentar su fortuna; trasforma la caridad cristiana quitando la humillacion á la limosna pública, contribuyendo con las facilidades del trabajo á que el mendigo y vagamundo se conviertan en miembros útiles del Estado.

Montesquien ha dicho que la agricultura

debe más á las libertades públicas que á la fertilidad misma de los terrenos que cultiva. Yo no sé si la afirmacion es exagerada, pero nadie pondrá en duda que se ha asustado siempre de las tiranías y que florece y se desarrolla á la sombra de las instituciones modernas. Con las libertades públicas, creció en Inglaterra; bajo el sistema representativo hace progresos constantes en Holanda y Bélgica. Una naturaleza meridional, al trepar por las arenosas dunas que rodean la Neerlanda, desde donde se descubren las olas plumizas del mar del Norte, casi confundidas con los cenicientos celajes, se moriria de tristeza si no pudiera volver la vista á las verdes praderas arrancadas por el trabajo del hombre al dominio de los mares, en que pastan numerosas y apacibles vacas y becerrillos que saltan con alegre coqueteria, engalanando, por otra parte, los adelantamientos de la floricultura aquellos, aunque tristes, suntuosos albergues, con el pintoresco tulipan y el oloroso jacinto. Bastaba fijar la atencion en el estado floreciente de la agricultura en la alta Italia, en el territorio del antiguo reino del Piamonte, para presentir que allí estaba la cuna de la unidad, de la grandezza y de la libertad de la Peninsula entera. (Aplausos repetidos.)

Yo por mí sé, que cuando por primera vez atravesé los Pirineos para visitar á Europa, el cultivo esmerado de los campos que rodean á la capital de Francia, sorprendió mas mi ánimo que la cúpula de los Inválidos y las afligridas torres de Nuestra Señora de París.

El Congreso nacional de Agricultura, y el desfile de 1.000 caballos en la esplanada de los Inválidos, completaban el gandioso espectáculo de la Exposicion del Trocadero.

La grandezza militar de los imperios y sus glorias suelen ser pasajeras; mientras los progresos de la agricultura dejan indeleble huella.

De la dominacion romana en España solo queda en el orden material algun carcomido muro y las limpias corrientes de sus acueductos: del imperio árabe, los riegos

= 35 =

haya de prestar. ¿Qué os exigen á vosotros que no creéis en su virtud ni utilidad?

Todas las afirmaciones respecto á establecer la cifra exacta de la riqueza de la Compañia de Jesús son gratuitas. Cuenta S. S. el número de colegios de dicho instituto, cuenta el número de misioneros, haga una comparacion con lo que noscuestan en España y en el extranjero la enseñanza y la milicia, y despues venga á declamar contra la riqueza de los Jesuitas.

Se atreve á criticar las reducciones del Paraguay y del Marañon: no contéstaremos nosotros á esto; lo hacen infinitamente mejor los protestantes y filósofos modernos. Segun su sentir «estos establecimientos ó reducciones, esas pequeñas repúblicas modelo, fundadas por los Jesuitas en las dos Américas realizaban la edad de oro en aquellos países tan apartados de Europa. » Fenelon no tuvo mas que pintar su aurora para hacer el cuadro de Salente; y mas tarde Bernardinó de Saint Pierre, despues de Juan Jacobo, tomó de allí los encantadores rasgos de su estudio sobre la naturaleza. » Voltaire decia: «las fundaciones del Paraguay, debidas al solo esfuerzo de

= 34 =

Voto de pobreza.

Las comunidades religiosas no se imponen: esponen sus teorías con la predicacion y con el ejemplo. Hacen voto de pobreza individual por que son cristianos y así creen seguir los consejos del Evangelio. Tienen algunos riqueza en comun, pero todos prestan servicios, y es natural que á cambio de ellos, los mantenga quien los crea útiles: al enseñar necesitan material y medios para poder ofrecer á sus discipulos lo que la cultura del siglo exige: al ir á las misiones los necesitan para el pasaje, mantenimiento, caridad con los catecúmenos; los predicadores los necesitan porque emplean el tiempo en el estudio y la predicacion: los hospitalarios para atender á sus establecimientos etc., etc. Así, pues, la pobreza individual es aconsejada por Jesús: las necesidades que traen consigo la naturaleza de las cosas les obliga á la riqueza en comun, y esta será tanto mayor cuanto mas extendido esté un instituto, cuantos mas servicios

= 31 =

Ortega merece tanta fe á la crítica como el retrato al daguerrotipo de los Jesuitas de José M.^a Nin. En el noble Conde de Aranda se cumplió el proverbio de Jesucristo, quien á hierro mata á hierro muere: él, que mandó sorprender á los hombres negros á la media noche y trasladarlos á la costa, también á la misma hora y por sorpresa fué puesto en camino de Francia por orden del principe de la Paz.

El Sr. Mas no pudo acabar su primera parte sin dirigir una flor á nuestros Tribunales de Justicia y al efecto me auguró grandes triunfos en mi carrera y dice que en su sueño podrán ser aquellos sorprendidos por mí. Gracias por ambas partes.

Si á semejanza de no sé que animales, citados por su señoría, las comunidades religiosas han desaparecido para no volver mas, si están muertas, ¿por qué ese ensañamiento feroz con los que no existen? No, señores, esto no es serio; y paso con el espresado señor á la segunda parte de su gran trabajo tan largo como inútil para producir el convencimiento en el que le escucha con ánimo sereno y sin apasionamiento.

que fertilizan las vegas de Valencia y de Granada; y viniendo a tiempos mas próximos; ¿cómo no ver que despues de la epopeya de Sebastopol y de los laureles deslumbrantes de Magenta y Solferino viénen los desastres de Wisemburgo y de Sedan?

Pero ¿quién le quitará al segundo imperio la gloria de haber hecho el tratado comercial con Inglaterra, que abrió vastos mercados a á la riqueza vinícola del pais vecino? ¿Qué buen francés olvidará que en su tiempo entró en el Reino Unido la primera máquina fabricada en los talleres del Krausot, siendo motivo de júbilo en Paris que un caballo nacido en las orillas del Sena ganase el premio del Dervy en el hipódromo de Epsom, llegando en una hipóbole patriótica á decir los periódicos franceses que estaban vengados de los desastres de Waterloo?

El ciudadano inglés en cuyo pecho se levanta vivo el agradecimiento y la admiración, cuando pase por delante de la estatua que perpetúa en la abadía de Westminster la memoria de sir Roberto Peel, del ministro que supo atender los justos clamores de la liga de Manchester, indemniza con la rectitud de la generacion presente las bárbaras injusticias de los partidos políticos de su tiempo.

Siempre que me he puesto á estudiar las condiciones de carácter; los medios de gobierno de que se valia el conde Camilo de Cavour; siempre que he investigado las razones de por qué el sistema representativo encontraba bajo su hábil direccion facilidades de que carecia en los demás pueblos meridionales del continente europeo, iba adquiriendo el convencimiento de que algo influian en éxito tan dichoso los antecedentes del hombre de Estado que presidia los destinos del Piamonte y que guiaba á la casa de Saboya en su providencial mision. Este hombre esclarecido no habia entrado en la vida pública envenenado el corazon por las pequeñas envidias de los partidos, sino despues de haber pasado los años fervorosos de la juventud entretenido con los estudios de la agricultura y dedicado á la vida del campo en su quinta de Leri.

Grata mision es para mí en el dia de hoy tributar desde este sitio justas alabanzas á mis dignísimos predecesores. El Congreso de agricultores y ganaderos españoles no olvidará nunca lo que debe al señor conde de Toreno (que continúa presidiendo dignamente el Consejo de Agricultura), iniciador de las conferencias agrícolas, que tan de relieve han puesto ante el pais el talento, la ilustracion y el patriotismo de cuan-

tas personas han tomado parte en ellas, ni la firme constancia con que siguió el camino emprendido el señor Lasala, y cuanto contribuyeron al general éxito los ilustrados directores de Fomento en aquella sazón, que si exigencias políticas han privado al ministro de su inteligente concurso, no han borrado de su memoria la estimacion que por sus trabajos merecen.

Conozcan, en fin, todos por vuestros elocuentes lábios y vuestros meditados escritos, los progresos de la agricultura moderna, y tengan presente, sobre todo, como dijo un dia uno de vuestros más distinguidos miembros, que los frutos que cosechan los labradores llevan en sus hojas y en sus espigas parte integrante de los campos en que han nacido, y que si esta parte integrante de ellos no es oportuna y convenientemente devuelta á la tierra, acabarían por convertirse los términos más frondosos en estériles yermos.

Enseñádesles, como dijo aquella ilustrada inteligencia, que en la naturaleza no se pierde ni se aniquila cosa alguna, y que la vida animal y la vida vegetal son una transformacion incesante.

Esforcémonos todos en la empresa comun, dejando en los umbrales de este recinto nuestras diferencias políticas; levántense los débiles; muévase los descorazonados; y si quiera no tengamos la petulancia de ser los mejores y los más adelantados, adquirau confianza en sí mismos los que miran con desden la raza española. El amor de la patria nos congregue é impulse para dar firmes y gigantescos pasos en la senda del progreso sirviéndonos de lema el interés público y el amor á las instituciones.

El señor ministro, despues de dar un viva á S. M., calurosamente contestado, declaró abiertas las sesiones del Congreso.

Seccion local.

La casa de D. J. Espinós, sucesor de Boronat, de Madrid, ha hecho una numerosa tirada litográfica del retrato de D. Pedro Calderon de la Barca, cuyo segundo centenario de su muerte vá á celebrarse dentro de breves dias con pompa y solemnidad inusitadas en todos los pueblos de España.

Dicho retrato, estampado en cartulina y conteniendo en el anverso una magnífica y estensa biografía de Calderon, debida a la ilustracion de D. U. Gonzalez Serrano, debe figurar en los gabinetes y estudios de todos los aficionados y amantes de las letras y por eso no dudamos en recomendarlo á nuestros lectores.

Se halla de venta la referida litografía en la administracion de nuestro periódico, al infimo precio de 50 cént. de peseta.

Por ser esta obra hecha por un hijo de esta ciudad y por su merito, no dudamos que todos aquellos que deseen honrar la memoria del inmortal poeta y poseer su retrato, se apresuraran á adquirirlo, demostrando así que rinden culto á la gloria del gran dramaturgo español, y aprecian los méritos de nuestros paisanos.

El dia de ayer se mostró bastante caluroso y despejado, siendo probable que el de hoy continúe de igual manera, pues no existen indicios de alteracion próxima. La temperatura máxima fué de 24° y la mínima de 13°.

A las nueve de la mañana la altura de la columna termométrica era á la sombra de 16°; de 23° á la una de la tarde, en iguales condiciones, y de 20° á las seis de la misma.

La presion média barométrica fué de 757.5 milímetros.

El viento dominante el S.

Una prueba del celo con que los colegas de la capital atienden á nuestros intereses locales, que en ocasiones como la de que se trata son los suyos propios, nos la dá el silencio que han guardado ante el suelto que hace pocos dias publicamos pidiendo la apertura de la carretera de Alcoy á Alicante, ya terminada y en disposicion de ser dada á libre circulacion.

En asunto de tanta importancia para los intereses comerciales de ambas poblaciones, ni una palabra han tenido aquellos colegas que dedicar en apoyo de nuestra justa exigencia.

«Y en tanto el globo sin cesar navega por el piélagos inmenso del vacío.»

Es decir, siguen las cosas como están: el camino cortado por una zanja, los ingenieros contemplándose en su obra y el Sr. Gobernador pensando en las elecciones que es lo que interesa.

Con un atento B. L. M. y por conducto de la Alcaldía, nos ha remitido D. José Alfonso Roca de Togores, Jefe interino de Fomento de Alicante, la convocatoria y programa de la Exposicion de animales y plantas que ha de celebrarse desde el 28 del corriente mes al 7 de Junio próximo en el parterre del Parque de Madrid (antes Buen Retiro).

Al paso que agradecemos la distincion con que nos ha honrado el Sr. Alfonso Roca de Togores, prometemos ocuparnos oportu-

namente de los documentos que nos ha remitido.

La sociedad valenciana de agricultura proyecta una esposicion de flores y plantas en Valencia.

Se halla vacante el registro de la propiedad de Jijona, de segunda clase, debiendo proveerse por concurso entre los registrados.

El domingo por la tarde regresó en el tren correo á la capital D. Manuel Flores, secretario del Gobierno civil de esta provincia.

El lunes salió para Madrid el Sr. Gobernador civil de la provincia D. Manuel Sofoza de la Peña encargándose interinamente del Gobierno de la misma, durante su ausencia el secretario de dicha dependencia D. Manuel Flores.

La direccion de Contribuciones ha remitido una circular á las administraciones económicas, fijando el repartimiento para el próximo año económico, importante 166 millones de pesetas, sin perjuicio de lo que en su dia se acuerde en las Cortes.

Por esta determinacion resulta rebajado el cupo que han de pagar los contribuyentes, á 20.73 por 100, en vez del que hoy satisfacen, que es mayor.

El país contribuyente agradecerá sin duda alguna esta medida realizada por el señor Camacho, á propuesta del Sr. Oliveros, director general de Contribuciones.

Ha quedado repuesto el Ayuntamiento de Cocentaina destituido por el Sr. Sofoza, habiéndose encargado de nuevo tambien de la presidencia de aquella corporacion el digno Alcalde D. Blas Puig.

Con este motivo consideramos ya inoportuno el ocuparnos de tal destitucion, y por consiguiente innecesario el rebatir el dictámen del Consejo de Estado que sirvió de fundamento al ministro de la Gobernacion para aprobar la disposicion del gobernador de la provincia.

Dato curioso que publica *El Litoral*, revista decenal de Gandía:

«Para dar una idea, dice, de la fertilidad de nuestro suelo, consignamos que, segun datos estadísticos que tenemos á la vista, la pasa cosechada en la huerta de Gandía, correspondiente al año último, ha importado la respetable suma de 28.000.000 de reales.»

II.

Llegamos á la segunda parte del trabajo del Sr. Mas, que pretende estudiar la última mitad de mi discurso.

Siempre sigue viendo visiones S. S.: por todas partes vé mi solapada intencion: de la mas insignificante palabra mia deduce portentosas afirmaciones, queja más salieron de mis lábios; yo no he dicho que los institutos religiosos sean los únicos naturalmente llamados á las misiones y á la enseñanza, ni que estas funciones sean imposibles para los laicos: yo no he afirmado que las comunidades religiosas sean de imprescindible necesidad. Para probarlo me limitará repetir mis palabras. «Aun su poniendo decía yo, que su mision hubiese terminado por lo que hace al mundo civilizado, creo que deberian subsistir para ir roturando, por decirlo así, los infinitos pueblos que están sumidos en la barbarie, y juzgándolo imparcialmente, ninguno mejor, que ellos pueden ir: los que no están desligados del

mundo se hallan unidos á éste fuertemente por la familia, la fortuna, la posicion que ocupan en la Sociedad: al fraile, por el contrario, todo le es indiferente en la tierra en virtud de sus votos: en cuanto á la enseñanza, dije que en Francia y en España, particularmente en Valencia, estaba en sus manos.» Y de aquí ha deducido las anteriores afirmaciones, que son la base de esta segunda parte de que tratamos.

Culpa á los frailes de tener ideas antisociales é inhumanas: veamos las pruebas.

Yo consideré divididas en dos clases las comunidades religiosas: comunidades de vida contemplativa y de vida mixta: hice caso omiso de las activas propiamente dichas, porque realmente hoy no existen. El Sr. Mas ha tratado principalmente de las de vida mixta, puesto que el blanco de sus tiros ha sido con preferencia la Compañía de Jesus.

Veamos como trata los votos.

De aquí en adelante prescindiré ya de las cucufletas ó como se llame, y me ocuparé de la cuestion bajo el punto mas elevado posible.

«los Jesuitas españoles, parecen, bajo cierto punto, el triunfo de la humanidad.» Se puede ver además á Alberto de Haller, Buffon, Montesquieu, todos las elogian. Si con la espulsion vino la dificultad de enviar misioneros y se malograron en gran parte aquellos triunfos, tienen tambien la culpa los religiosos?

Les acusa el Sr. Mas de usura en el nuevo mundo. ¿Ha olvidado S. S. ó no ha llegado á su noticia el proceso del Padre Lavalette? Pues por si lo ha olvidado oigamos al historiador protestante Simondi. «Los establecimientos, dice, en las misiones donde trabajaban los convertidos indios para un fondo comun, administrado por los Jesuitas, hicieron cargar á estos religiosos con una Administracion económica inmensa, cual era la de alimentar y vestir á todo un pueblo y esto era necesario para proteger la sencillez é ignorancia de los Judios, contra la codicia de los traficantes europeos.» Y mas abajo añade: «El P. Lavalette, francés, procurador de las misiones en la Martinica, era á quien allí estaban encomendados tan vastos intereses; pero muchos de sus barcos fueron apre-

Sr. Director y redactores de EL SERPIS.
Mis queridos amigos: Quise escribiros mas pronto; pero á parte de mil ordinarias ocupaciones que vosotros conoceis, cierto incidente lo ha diferido.

Nueve dias hace me separé de vosotros y en verdad, como os decia antes de emprender mi escursión, sentia apartarme de vuestro lado; pero para el que no tiene otros medios de proporcionarse los elementos necesarios para vivir, le es preciso acoger de buen grado esta vida errante, recibiendo á cada instante dulces impresiones y desagradables algunas de ellas.

Como veis estoy entre los murcianos y la casualidad ha hecho que entre los huespedes que somos en la acreditada fonda de Patron se halle una eminencia Europea ó mejor dicho universal. ¿Sabeis quien es? El Sarasate de cuyo génio han se ocupado todos los periódicos y por lo que han dicho os habreis formado un vaga idea de los profundos conocimientos que posee el célebre violinista y de su sin rival maestría en el manejo de su difícil instrumento; por lo de más, seria pálido todo cuanto os podria referir acerca de Sarasate. No obstante, permitidme os trasmita cuanto tuve ocasion de ver.

Una de las músicas de la localidad ha rendido tributo al génio inmortal ejecutando algunas escogidas piezas, en el espacioso patio de la fonda.

Sarasate da esta noche un concierto en el régio teatro de Ramea (del cual os hablaré mas abajo) y por tan extraordinario acontecimiento todas las localidades del teatro estan tomadas habiendome quedado sin ninguna de ellas! pero afortunadamente á última hora uno de mis amigos ha podido proporcionarme una butaca y desde allí podré perfectamente oír al músico á par que poderme fijar en los minuciosos detalles de ejecución de las piezas que oportunamente han anunciado los cartetes.

El teatro está de bote en bote: en el paraiso disputase los lugares: oyense gritos y quejas; el murmullo no cesa, la gente se impacienta, y pide con desaforados gritos que se levante el telon. Por fin la orquesta se prepara á dar principio á la fucion y empieza á ejecutar el segundo acto de la opera Polinto despues de cuya ejecución debe hacer su debut el Sr. Sarasate.

Mientras se representó el segundo acto de la opera observé que el público muestra alguna indiferencia, cuya circunstancia al debida á la impaciencia con que se espera oír al célebre violinista; por fin termina la primera parte y cae el telon. Un momento despues oyese á Sarasate pulsar su violin en el escenario y todo el mundo se prepara á recibirle. El inmortal artista se presenta en el palco escénico acompañado del pianista, siendo acogido por una prolongada salva de frenéticos aplausos entre los cuales oyense algunos vivas.

Sarasate ejecuta las piezas todas del programa y el público que escucha las divinas notas que brotan de un instrumento muestra repetidas veces su entusiasmo con frenéticos y atronadores aplausos, entregandole en un intermedio como recuerdo imperecedero una magnífica corona. Yo por mi parte no encuentro palabras suficientes expresivas para pintaros con la verdadera exactitud la fuerte impresion que me causó oírle. Antes de hacerlo hubiera dicho que para ejecutar lo que Sarasate seria preciso tener veinte dedos en cada mano y no cinco. Por lo que vibra en los lábios de los profesores de música de aquí, cuyo parecer es muy respetable, Pablo Sarasate es hoy, el primero violinista del mundo.

El eminente Sarasate ha recibido justísimos ovacion en el teatro de Romea. Concluido el concierto la orquesta de la localidad le ha obsequiado con una serenata en el patio de la fonda donde estaba alojado

siendo acompañado á la estacion por una banda de música.

Sarasate salió para Málaga donde eletrizará como aquí, á los malagueños, con las dulcísimas notas que sabe arrancar al violin.

Os prometí hacer os una pequeña reseña del teatro de Romea; pero como quiera que estoy haciendo falta en otra parte, me dispensareis sea lacónico.

El teatro en cuestion es uno de los mas bonitos de la península, tanto, que tal vez no haya tres que reúnan las condiciones de este. En él caben sobre dos mil personas. El plano y direccion es debido al reputado arquitecto diocesano D. Justo Millan: está decorado con gusto y con un lujo extremado, llamando la atencion sobre manera, los primeros palcos por lo ricamente adornados. Las pinturas que en él se ven, honran mucho el nombre de su autor D. Federico Mauricio, cuyo señor ha dado pruebas de poseer profundos conocimientos en el divino arte. Uno de los cuadros, el del techo del teatro, en el que se ven tres ninfas simetricamente colocadas que se pierden en las nubes representando la literatura, la música y la pintura, llama poderosamente la atencion.

Véase allí los escorzos naturales, formas bien modeladas, abundancia de luz y belleza en el colorido, formando un conjunto brillante.

Fué estrenado el teatro en la noche del once de Diciembre del año 1880 siendo el primero que pisó sus tablas el reputado actor dramático D. Pedro Delgado.

Haré punto fical diciéndoos que Murcia me hace feliz; esto es un jardin de eterna hermosura.

Aquí están en la recoleccion de la seda y segun me han dicho, este año será escasa la cosecha.

Nada mas se me ocurre deciros; mañana sale para Cartagena vuestro invariable amigo.

Miguel.

Murcia 9 Mayo.

Correo de Madrid .

Correspondencia particular.

Madrid 17 Mayo.

La cuestion entre el gobierno y el general Blanco está arreglada, el capitán general de Cataluña continuará en su cargo por ahora y los trabajos de los autonomistas y republicanos de Cuba han sido por esta vez ineficaces.

Para vengarse del fracaso de sus intrigas suponen ahora que el general Blanco se ha sometido completamente á las exigencias del gobierno cuando en rigor ni tales exigencias han existido, ni el estado general tenia para que oponerse a la voluntad del ministerio pues de creer que los deseos de este eran incompatibles con su manera de comprender el régimen y gobierno de la grande Antilla hubiera presentado la dimision de su cargo.

Lo que principalmente interesa al gobierno despues de la tranquilidad y prosperidad de Cuba es que los senadores y diputados allí elegidos no sean conservadores en el sentido de sumarse con el partido conservador de la península, y en este punto la esperiencia permite anunciar que los representantes de Cuba serán en primer lugar cubanos, es decir, atentos á los intereses de Cuba con preferencia á los de los partidos de la península.

En tal concepto y por no conocerse en Cuba el fusionismo, supuesto que allí solo luchan en la arena política el partido conservador y el reformista ó autonomista en el que figuran los republicanos, es de creer que los representantes elegidos con caracter ministerial resulten de un ministerialismo muy condicional, como sucedia en las pasadas elecciones dirigidas por un gobierno á cuyo frente estaba el general Martínez Campos que puso término á la

larga guerra en aquella isla con el convenio del Zanjón.

La política peninsular puede decirse que está circunscrita á la consabida cuestion de candidatos para las elecciones.

Algun periódico se ocupa de un rumor que corrió hace dos ó tres dias y segun el cual, el capitán general de Filipinas habia sido objeto de una agresion por motivo privado y completamente ageno á la política. Este rumor no debe tener fundamento porque el gobierno no ha recibido acerca de él noticia alguna directa ó indirecta.

Los disgustos entre los ministeriales por la cuestion de candidaturas siguen en aumento. No hay distritos bastantes para todos los que quieren ser diputados y son pocos los que se conforman con que serán apoyados por el gobierno en segundas elecciones ú obtendrán alguno de los cargos políticos que quedarán vacantes despues de las elecciones generales.

Los conservadores aseguran que es bastante aventurado juzgar del éxito de las elecciones de senadores y diputados por el de las de Ayuntamientos, pues en estas hay siempre intereses de localidad que no siempre se conforman con los de los partidos.

La lucha, como he dicho á V. en otras cartas, será sin duda muy reñida, pero si las elecciones no se realizan hasta Setiembre de aquí á entonces pueden ocurrir sucesos que alteren la fuerza numérica probable de los partidos en las cámaras.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Pedro Celestino.

SANTO DE MANANA.—S. Bernardino de Sena cf.

CULTOS.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Por la tarde egercicio Josefino, con esposicion y dolores y gozos del Santo Patriarca cantados por las religiosas.

Capilla de Ntra. Señora de los Desamparados—Continuará la novena como los dias anteriores y se solicitará la gracia de la Santísima Virgen, implorando su auxilio como remedio.



Desde hoy y durante nueve dias consecutivos tendrá lugar en el altar de Nuestra Sra. del Consuelo de la iglesia de S. Agustín, despues del mes de Maria, el rezo en sufragio del alma de

DOÑA MATILDE GALBIS

DE GINER,

que falleció el 17 del corriente.

Su esposo, hijos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demas familia suplican á sus amigos y conocidos la asistencia á este religioso acto.

Seccion mercantil.

Alcoy 19 de Mayo de 1881.

CAMBIOS.

PLAZAS	PA- PEL	DI- NERO	PA- PEL	
Alicante		1 1/4	Murcia	7/8
Albacete		1 1/8	Orense	1 1/4
Almería		3/4	Oviedo	7/8
Barcelona		1 1/4	Palencia	1
Bilbao		7/8	Pamplona	1
Badajoz		1	Pontevedra	1 1/8
Burgos		1	Salma	1 1/4
Cádiz		3/4	Salamanca	1 1/8
Cartagena	5/8	3/4	S. Sebastian	7/8
Coruña		1	Santander	7/8
Córdoba		7/8	Santiago	7/8
Castellón		1 1/8	Savilla	3/4
Granada		1	Tarragona	7/8
Jaez		7/8	Toledo	1 1/2
Jerez	3/4	7/8	Valencia	1 1/8
Lérida		1	Valladolid	1
Logroño		7/8	Vigo	1
Lugo		1 1/4	Vitoria	1
Madrid	3/8	3/4	Zaragoza	7/8
Málaga		7/8		
Paris 8 dias vista		5,08 1/2		
Londres 90 dias fecha		48,65.		

Observaciones.—Hay tomadores para todo lo anotado. Escasez de operaciones.

Avisos de corporaciones.

GREMIO DE ABOGADOS.

Practicado ya el repartimiento de la contribucion industrial respectiva á dicho Gremio en el próximo año económico, se convoca á los señores agremiados para que asistan el dia 20 del actual á las 4 de su tarde á la Casa consistorial, segun y á los efectos que prescribe el art. 108 del Reglamento, en cuyo acto podrán producirse las reclamaciones de agravio por los que se entiendan perjudicados.

Alcoy 18 Mayo 1881.

El Síndico.

Francisco Tormo.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Londres 17.

En la Cámara de los Comnes el señor Dilke, subsecretario del ministerio de Relaciones exteriores, contestando al Sr. Guest, declaró que habia inconveniente en tratar la cuestion de Túnez antes de que el gobierno hubiese recibido comunicacion oficial del tratado del Bardo.

El Sr. Guest ha propuesto á la Cámara aplase la discusion para protestar contra la política francesa seguida en Túnez.

El Sr. Gladstone, presidente del Consejo de ministros, ha apoyado las declaraciones del Sr. Dilke y ha recordado la larga é íntima alianza de Inglaterra con Francia.

(AGENCIA FABRA.)

Madrid 18 Mayo

En el consejo de Ministros de hoy quedará precisada definitivamente la fecha en que se han de verificar las elecciones de diputados y senadores.

Despachos de Constantinopla anuncian que el gobierno del Sultan se opone al tratado de paz firmado entre Francia y Tunez.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 23 42.

ALCOY 1881.

Imprenta de EL SERPIS.

Sta. Elena, 5.

Aviso á los Agricultores.

Manuel y Serafin Segura ofrecen á precio económicos Azufre superior garantizado para viñas, y el tan acreditado Guano Saint Gobain para toda clase de sembrados.

3. Sto. Tomás, 3.

Sastrería.

En el taller de Muñoz, San Lorenzo 16, en virtud de la aglomeracion de trabajo, se desean oficiales ú oficiales de prendas grandes, que sepan su obligacion.

NODRIZA.

Se necesita una para criar una criatura de 12 meses en casa de sus padres. Darán razon en esta administracion.

HOSPEDERIA DE LA UNION

Trato esmerado, economico en el precio de los hospedajes, comodidad y aseo en las condiciones de este acreditado establecimiento.

10—S. Nicolás—10

Guia del comprador en Alcoy.

Anuncios recomendados.

Cafés y fondas.

D. Lorenzo Rigal, plaza S. Agustín, 20.

Droguerías.

D. Eduardo Fiol, Mercado, 2
Drogueria, paqueteria, ultramarinos y coloniales.

Sres Climent y Laporta, Mercado 22, (antigua de Cardo.)

Farmacias.

D. Santiago Monllor s. Nicolás, 1

Lampisteria.

D. Desiderio Margarit, s. orenzo 23, (Tienda de la Campana.)

Loza y cristal.

Sr. D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla.)

La Valenciana.

PRIMITIVA FUNERARIA.
D. Francisco Hurtado, Escuela, 8.

Modas.

D. Antonio Muñoz, sastre, s. Lorenzo, 16.

Peluquerías.

D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Piñó.)

Petróleo, espíritu y aguardiente de todas clases.

D. Francisco Giner Marti, s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.

Relojeria y depósito de máquinas Singer

D. Vicente García, s. Nicolás, 4.

Sombrerías.

D. Agustín Jarque, Mercado 10.

Sastrerías.

D. Federico Peña Vilal, s. Lorenz 2, entresuelo.

D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.

Zapatería.

D. Francisco Badia, s. Lorenz 27

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes segun las lineas.

Farmacia de la Vda. de R. Alfonso.

Pildoras de Ntra. Sra. de Lourdes,

Purgantes antibiliosas y depurativas.

Su accion es fácil y segura, no fatigando el estómago mas delicado, aun cuando su empleo haya de ser muy prolongado, y como depurativas no tienen rival.

Depósito en Alcoy, Botica del Campanar.

DOLORES

DE

MUELAS

Se calman los mas furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, é infaliblemente se evitan con el LICOR DEL POLO DE ORIVE, dentífico reconocido universalmente por el mejor, mas aromático y mas económico de cuantos existen, y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la Universal de París, donde alcanzó el UNICO PREMIO concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los DOLORES DE MUELAS y como PRESERVADOR INFALIBLE de los mismos. De tales, en su instruccion. Con un frasco que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exijase LICOR DEL POLO DE ORIVE, Ascao, 7, Bilbao, grabado de relieve en cristal. FARMACIA DE ORIVE, BILBAO, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive en blanco sobre verde y oro al rededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y desprovisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos. Bilbao su autor. Alcoy farmacia de Giner.

JARABE CURATIVO

DE LA

ANCIANA SEIGEL'S

Este nuevo preparado, que con su patente superioridad, ya ha desterrado por completo en las Américas; á todos los demás remedios empleados contra el reumatismo, padecimientos de los intestinos, dolencias del estómago, dolores nerviosos, fiebres é inflamaciones, hidropesía, enfermedades llamadas de mugeres, palpitaciones y enfermedades del corazon, mal de piedra, etc.; ha invadido por fortuna la Europa, siendo la admiracion de médicos y pacientes en cuantos casos se ha empleado, y proporcionando á la humanidad doliente la fuerza de conviccion para con seguridad poder exclamar:

No mas reumatismos.

No mas hidropesía.

Victoria completa sobre las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Aniquilamiento de los padecimientos del estómago.

Para conocer la historia de este descubrimiento y la instruccion sobre su uso, se entregará á todo el que quiera ensayarlo, una memoria redactada por los mismos Tembladores que lo preparan y que en ALCOY tienen establecido su depósito al Precio de 14 ryon. frasco en la Farmacia de Santiago Monllor. Dicha del Cantó del Piñó.

HAY PARA VENDER

las maquinarias siguientes para la fabricacion de paños. Dos bovinas sistema Houquet, una de 1 metro 15 centímetros ancho y otra de 1 metro 5 centímetros casi nuevas.

Dos emborradoras de iguales dimensiones.

Dos tornos de hilar de 210 husos, uno completamente nuevo y el otro en perfecto uso, con otro juego de husos nuevos.

Dos batanes de hierro en buen uso.

Una máquina Brusa ó cepilladora de paños, casi nueva, de hierro y moderna.

Para mas detalles dirigirse á D. DESIDERIO AURA en BADAJOZ que informará en precios y condiciones.

TIENDA DEL FERRO-CARRIL

DE

VENANCIO RIERA

19, Mercado, 19.

Con notables ventajas en precio, ofrezco á mi numerosa clientela los surtidos que he recibido tanto en Tamises, Merinos, Casimir, Capuchas merino y Canutillo, pañuelos Merino, Fall, Paño de seda de Paris, elasticotines y castores, como en Granadinas lisas hasta la mas tupida y labradas de última novedad, Velitos de Schantilly Almagro, Brunselas y Guipur, mantillas de Blonda redondas y las llamadas de Toalla.

Tambien se han recibido para la presente estacion los géneros siguientes:

Gran y variada coleccion de lanas lisas, brochadas, poplines, Fally de Lyon, estambre y seda en diferentes colores, y telas para adornos de gustos esquisitos.

Un completo surtido de percales y cretonas para camisas, vestidos y para adornos.

Para cortinas y cubiertas tengo adamascado encarnado de algodón, carmesí de estambre y cretonas persa clases fuertes, dibujos nuevos y colores finos.

Sábanas todo un ancho de lienzo de hilo de todas clases y de algodón.

Manteleria de hilo y la tan acreditada de algodón por ser de inmensa duracion.

Cutis para colchones y cortinas, los hay de algodón é hilo rayados y adamascados.

Grandioso surtido de pañuelos de bufanda, de pita inglesa, de seda para la cabeza y corbata.

Banobas de piqué blancas desde 80 á 300 rs. una.

Un buen surtido de cotolinas retorcidas y sencillas, y de clase fina y superior piques blancos y de colores, mu

leton acolchado con cenefa y sin ella y de cenefa bordada, batistas blancas de hilo y de algodón, linones en todos anchos.

Lienzos Cutray de Renteria, Grenoble y la tan conocida clase lavada.

Pañuelos de hilo Cutray y de batista.

Pañuelos merino negro lisos y bordados con fleco de torzal.

Pañuelos crespon lisos y de Manila bordados su color.

Cortinajes bordados, croixé y visillos.

Veludinos negros, azul, morado, café y cardenal.

Un completo y variado surtido de Corsés de diferentes formas, tanto en telas blancas y medio color como en bordados.

NOTA: En esta tienda hay existentes infinidad de piezas de los lienzos de algodón blancos de clases superiores á precios muy reducidos.

OTRA: De Sabadell y Tarrasa se acaba de recibir un completo y variado surtido de lanillas para trages de caballeros.

TIENDA DE LA PURÍSIMA

DE JOSÉ VALERO

5, Mercado, 5.

En este acreditado Establecimiento se acaba de recibir procedente del País y Estrangero, los artículos que á continuacion espresa, propios para la temporada presente.

Completo surtido de Merinos, Tamises, Cachimir Silistrinas, Fall, Paño seda de Lyon, lanas brochadas y lisas para vestidos.

Gran coleccion en granadinas lisas y de muestra lo mismo que en velos de Bruselas Almagro, Chantilly, mantillas toalla, y redondas, legítimas de Blonda.

Para adorno de vestido hay un surtido completo de lanás, filoses Raso, Tisus, Panillas y otros muchos mas.

Un surtido inmenso de todas formas, y clases en corbatas, para señoras y caballeros.

Prendas confeccionadas para señoras, como son chambras, Camisas, Pantalones, Enaguas, Peinadores y trages de niños de Piqué y Linon, con visos de raso en diferentes colores.

Pañueleria de merino negra, capuchas, pita ingleses, raso de seda, y de percal para el cuello y cabeza en diferentes tipos y precios.

Lienzos de Renteria, Vich, holandas y pañuelos puro hilo en blancos y de color.

Manteleria de hilo y algodón en todos anchos y precios.

Sábanas todo una pieza de hilo y algodón.

Cortinajes Croixé, bordadas y visillos.

Percales para camisas y vestidos, lo mismo en cretonas y zarazas.

Para cubiertas y cortinas hay las acreditadas telas de cretonas francesas, Chagris, Brocateles y otros.

Se acaban de recibir de las mejores fabricas los elegantes Corsés, en todas formas, tanto en bordados como en telas lisas y de color desde el precio de 10 rs. hasta 200 rs. uno. Y una infinidad mas de artículos todo á precios muy reducidos.

NOTA: De Sabadell, Tarrasa y Sedan, se han recibido propios para trages de caballero los Satenes, Elasticotines, Tupelines. Castores, Edredones á precios muy rebajados.

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN. — PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de Glúten, no fatigan el estómago y estan recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina, y los Médicos de los Hospitales de Paris, para curar rápidamente las Pérdidas antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del Cuello, el Catarro y las Enfermedades de la Vejiga y de los Organos génito-urinarios.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DIA.

Acompaña á cada frasco una instruccion detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fabrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

Se vende

Un juego de máquinas para cardar é hilar lana, el cual está en buen estado y es de sistema moderno. Darán razon en esta Administracion.

SE VENDEN

Dos escaparates de nogal apropiado para una tienda Están en buen estado y se venderán baratos. Eu esta Administracion darán razon.

SE DESEA COMPRAR

una mula de buenas condiciones, que no pase de cuatro años y con la alzada mínima de cuatro dedos sobre la marca.

En el cuartel de infanteria de esta poblacion informaran.

Marcas, Sellos, Timbres, Letras y Números elásticos, inalterables al calor y al frio.

Invento industrial con privilegio.

Estos utilísimos sellos son de gran economia y duracion, no hay que dar golpe al timbrar, y marcan con perfeccion sobre papel, mármol, madera, cueros, carton, suela y telas, por dura, desigua y áspera que sea su superficie. Números y letras de gran tamaño para sacos, cajones y toda clase de bujos, sin los inconvenientes de los de hoja de lata que son borrosos, sucios y entretenidos.

Plaza de San Francisco, 16, entresuelo, Valencia, á donde pueden escribir los que lo deseen, incluyendo un sello de correos y los que no quieran tomarse esta molestia, podrán hacer el encargo en la Administracion de EL SERPIS.

Se reformarán los de metal existente por la mitad del precio.

GARBANZOS

SUPERIORES, á 64 rs. arroba, en la Drogueria del Moro, Mercado, 2

EN CALATAYUD

FÁBRICA DE BOLSAS DE PAPEL DE ESTRAZA A 216 RS. LOS 100 KS. FÁBRICA DE BORRAS ó sean lanas regeneradas. FÁBRICA DE PAÑOS ORDINARIOS.

Se venden en diferentes colores y clases; tambien se dan á cambio de géneros de lana si estos son corrientes.

COMPRA DE LANAS EN COMISION.

Se solicita bajo el tipo de 2 reales en arroba incluidos gastos de viaje. Se darán buenas referencias en esta misma poblacion: viuda de Tomás Saldaña, encargado de los negocios, M. Saldaña, CALATAYUD.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA

y Americana.

periódico especial de bellas artes y actualidades.

AÑO XXV.

Directór: Don Abelardo de Carlos.

Los dias 8, 15, 22 y 30 de cada mes dá á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artisticos ó de marcada actualidad lo reclaman, se distribuyen suplementos, gratis para los señores suscritores.

BASES DE LA PUBLICACION.

Esta publicacion, sin rival en nuestro idioma, es hoy considerada como una de las mas completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado, y los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atencion se fatigüe, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

Precios de suscripcion.—En Madrid, un año 35 pesetas seis meses, 18; tres meses 10.—En Provincias, un año 40 pesetas; seis meses 21; tres meses 11.—La Administracion remite gratis un número de muestra á las personas que de seer conocer este semanario.

Administracion: Carretas, 12, principal, Madrid.

Se suscribe en la Libreria de Antonio Gimeno, Calle de S. Nicolas 4.

Establecimiento tipográfico de El Serpis.

En este Establecimiento, además de la variedad en las impresiones, elegancia en los diferentes tipos y baratura en los precios, se ofrece un magnifico surtido en papeles de todas clases, tanto para escritorio y oficinas como pautado para Escuelas de 1.ª enseñanza; cartulinas de varias clases; papel cebolla; última novedad; sobres para el comercio blancos, de colores y de luto. Tambien se rayan á modelo toda clase de libros á precios baratísimos.

JASMINAS

DE

CHOPO.

Hay por vender una buena partida de todas dimensiones y secederán á precios ventajosos. Darán razon en la Administracion de este periódico.